

LES ENJEUX DE LA DEMATERIALISATION DES MOYENS DE PAIEMENT POUR L'ÉTAT

Caroline BRETON

Doctorante / ATER à l'Université Paris Ouest, Nanterre-La Défense

RESUME

Le développement d'Internet et du commerce électronique ont contribué à ce que les moyens de paiement se dématérialisent de plus en plus, au point que l'on a vu apparaître des monnaies dites virtuelles. Or, ces nouvelles monnaies sont d'origine privée. Elles ont, en effet, été créées et sont gérées par des entreprises ou des particuliers, alors même que la monnaie est traditionnellement conçue, émise et administrée par l'Etat. Cette communication se propose dès lors d'analyser la mesure dans laquelle la dématérialisation de la monnaie et des moyens de paiement a pu remettre en cause le fonctionnement monétaire et budgétaire de l'Etat, mais également les politiques publiques qu'il mène.

ABSTRACT

The Internet and e-commerce development have contributed to an extreme dematerialization of the means of payment, to the point that we have seen the emergence of virtual currencies. However, these new currencies are from private origin. They have, indeed, been established and are managed by companies or individuals, even though the currency is traditionally created and administered by States. This paper therefore proposes to analyze the extent to which the dematerialization of money and means of payment could jeopardize not only the monetary and budgetary functioning of the State, but also the public policies that it conducts.